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Chères Varennoises, chers Varennois,

Je suis conseillère municipale du district no 8, De Martigny, depuis 18 ans. En 
2005, j’ai eu l’opportunité de me présenter à l’élection municipale et j’ai été 
élue avec une grande majorité. J’étais la seule femme dans un conseil divisé, 
car trois partis politiques avaient réussi à faire élire des candidats. Le maire 
de l’époque était entièrement privé de ses pouvoirs décisionnels en raison 
d’un climat de tensions persistant.

Toutefois, ce fut pour moi le début d’une expérience aussi gratifiante 
qu’éprouvante. Beaucoup de sujets chauds ont amené le conseil municipal, 
de 2005 à 2009, à des disputes publiques et des manœuvres d’intimidation 
que j’ai d’ailleurs vécues en privé comme en public. Ces déchirements 
entraînaient aussi des répercussions chez les employés municipaux. 
Beaucoup de projets échouaient alors que les élus n’arrivaient pas à 
s’entendre. Le personnel était démotivé et Varennes n’était plus reconnue 
comme un employeur de choix. 

En 2007, Martin Damphousse s’est fait élire comme conseiller municipal 
dans le district no 2, La Sitière. Dès ses premiers jours à la table du conseil, 
j’ai appris à le connaître et à travailler en équipe avec lui. Si bien qu’en 2009, 
nous avons uni nos forces pour fonder un nouveau parti politique dont 
Martin serait le chef. Le but ultime était d’en finir avec les conflits et de faire 

les choses autrement pour les Varennois. Notre victoire éclatante a confirmé 
le leadership de Martin Damphousse. Ce fut le début d’un temps nouveau!
Depuis 14 ans, nous avons un maire engagé, une direction générale stable, 
des employés fiers de travailler dans une ville qui rayonne, et surtout, des 
citoyens heureux d’y vivre. Le dynamisme de Varennes a tellement changé 
que nous sommes maintenant reconnus comme une ville innovante axée 
vers les énergies propres et renouvelables. Martin Damphousse est même 
devenu le président de l’UMQ. C’est toute une reconnaissance de la part des 
mairesses et maires du Québec!
Aujourd’hui à ma dix-huitième année comme conseillère municipale, on 
me nomme gentiment la doyenne du conseil. J’avoue que je suis sortie 
grandie de mes premières expériences comme élue, mais encore plus fière 
du travail accompli au cours des derniers mandats. Depuis l’arrivée de 
Martin Damphousse comme maire, la population nous a donné la chance 
de prouver qu’avec une équipe unie et un leader fort, nous pouvons faire de 
Varennes une ville des plus enviables du Québec. Je rends donc hommage 
à toutes et tous mes collègues élus-es au conseil municipal et ainsi qu’à 
Martin Damphousse, un maire visionnaire!

Brigitte Collin 
Conseillère municipale, district no 8, De Martigny

LETTRE OUVERTE DE BRIGITTE COLLIN

Hommage à un maire visionnaire

Chères citoyennes, chers citoyens,
Lors des assises annuelles de l’Union des municipalités du Québec (UMQ) 
qui se sont déroulées à Gatineau en mai dernier, j’ai eu le privilège d’être élu 
au poste de président par un conseil d’administration formé de mairesses et 
de maires de partout au Québec. Une première pour Varennes.
À ce titre, je suis très reconnaissant de la confiance que m’accordent mes pairs 
pour les représenter auprès de différentes instances gouvernementales et 
je les en remercie. Je tiens également à vous témoigner ma gratitude, chers 
Varennois, pour votre appui ainsi qu’aux membres de mon conseil municipal 
et à l’ensemble du personnel de la Ville.
Comme maire, j’assume cette tâche avec la plus grande rigueur tout en 
demeurant présent à Varennes.  À cet égard, j’ai bien hâte de vous rencontrer 
durant l’été lors des différentes activités estivales ou spectacles qui auront 
lieu au parc de la Commune. Ce sera un plaisir d’échanger avec vous sur les 
enjeux locaux et ceux qui touchent l’ensemble des villes du Québec.

En ce début de mandat, j’ai eu l’honneur de faire une tournée de la province 
pour connaître les préoccupations des élus et des citoyens de toutes les 
régions. J’ai parcouru 32 municipalités et villes en 40 jours pour discuter des 
préoccupations sociales, économiques et environnementales de l’heure en 
plus de participer à plusieurs entrevues médiatiques.
Enfin, je tiens à ce que vous soyez toujours au fait de mes actions comme 
président de l’UMQ. C’est pourquoi nous publierons des informations dans 
ce journal, mais également sur la page Facebook et le site Internet de la 
Ville. Pour en savoir davantage sur l’UMQ, je vous invite à consulter le site 
www.umq.qc.ca.
Je vous souhaite un excellent été en compagnie de votre famille et de vos 
proches!

Le maire,
Martin Damphousse

Premier maire de Varennes président de 
l’Union des municipalités du Québec

MOT DU MAIRE

Départ de la tournée du Québec à l’aéroport de Saint-Hubert Avec les élus de Chapais et la plus jeune mairesse du Québec, Isabelle Lessard En visite dans une mine à Fermont
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L’Espace des Bâtisseurs deviendra l’édifice 
le plus fréquenté de Varennes. Les citoyens 
pourront y pratiquer une multitude d’activités 
sportives, culturelles et communautaires 
en plus de participer à des événements 
d’envergure. Édifié sur trois étages, le 
bâtiment abrite entre autres le Centre de 
prélèvements de Varennes, un gymnase 
double, un dojo pour les arts martiaux, 
un studio de danse, des bureaux pour les 
organismes, une cuisine équipée et une salle 
de réception pouvant contenir 250  personnes. 

L’Espace des Bâtisseurs, qui est ouvert au 
public depuis le samedi 3 juin, est localisé à 
l’adresse symbolique du 2022, Place du 350e. 
Toutes informations portant sur les activités 
offertes et les réservations sont disponibles 
sur le site Internet edbvarennes.ca.

Le lieu de prédilection des Varennois
Retour sur les portes ouvertes 
Une ambiance de fête régnait le 27 mai dernier dans les locaux fraîchement aménagés de l’Espace des Bâtisseurs. Le lieu qui offre 
une variété d’activités culturelles, sportives et de loisirs pour les Varennois a attiré une foule enthousiaste de plus de 1 000 visiteurs de 
tous âges. Des visites guidées leur ont permis d’explorer les installations du bâtiment. Les participants ont découvert en primeur les 
espaces proposés, tels que les salles de réception polyvalentes, le gigantesque gymnase double et les locaux dédiés aux organismes 
communautaires. 
Accompagné des membres du conseil municipal, le maire Martin Damphousse a chaleureusement accueilli les visiteurs dans la 
magnifique salle de réception, qui constitue un lieu idéal pour organiser des fêtes, mariages, réunions d’affaires ou conférences. 
Les élus et employés municipaux tiennent à remercier l’ensemble des intervenants qui ont travaillé sur ce grand projet ainsi que les 
représentants des organismes et associations locales pour leur précieuse collaboration.

Une identité 
significative pour le 
plus grand legs du 
350e anniversaire
L’Espace des Bâtisseurs est l’appellation choisie pour ce 
nouvel édifice qui rassemble une multitude de services 
et qui constitue le plus grand legs du 350e anniversaire 
de Varennes. Ce nom représente un symbole puissant lié 
à son histoire et son développement. Il rappelle combien 
Varennes est le fruit de héros et d’exploits depuis sa 
fondation, à commencer par le sieur René Gaultier en 1672, 
ainsi que de milliers de femmes, d’hommes et de familles 
qui ont défriché ces terres pour peupler le territoire.
En novembre dernier, un sondage a été réalisé auprès de la 
population pour proposer une dénomination à ce bâtiment. 
Le comité de toponymie municipal a étudié l’ensemble des 
suggestions pour ensuite déposer sa recommandation aux 
élus qui ont adopté le nom Espace des Bâtisseurs lors de la 
séance publique du 6 mars 2023.
Le logo dévoilé en mai, quelques jours avant la grande 
ouverture de l’édifice, vient compléter cette distinction. 
L’imbrication, placée avant le texte, s’associe au nom de 
l’immeuble. Sa forme géométrique briquetée représente 
l’édification, la solidité et la durabilité de l’établissement. 
Son aspect origamique évoque la polyvalence des lieux 
pour l’épanouissement de la population varennoise.
Le rouge, l’orange, le jaune, le vert et le bleu font référence 
au territoire, au fleuve, à l’agriculture ainsi qu’à la 
population varennoise, toutes générations confondues, 
unie dans la diversité, l’inclusion et le bonheur. Ces 
couleurs sont directement associées au 350e anniversaire 
de Varennes.

Tout sur l’Espace des Bâtisseurs
CLÔTURE DU 350e ANNIVERSAIRE DE VARENNES
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Animée par le maire Martin Damphousse, la soirée de clôture a 
réuni les personnes qui ont joué un rôle clé dans le succès des 
célébrations du 350e anniversaire de Varennes. Présenté par 
EVLO, ce premier événement organisé dans ce lieu emblématique 
constituait une occasion unique de remercier ceux qui ont 
contribué généreusement à cette année mémorable. À la suite de 
la cérémonie, les invités ont eu le privilège de découvrir le bâtiment 
multifonctionnel lors d’une visite guidée avec le maire Martin 
Damphousse et le directeur général Sébastien Roy.

Une rétrospective mémorable
Une rétrospective présentée en avant-première sous la forme 
d’un cahier et d’une vidéo a mis en lumière les moments forts des 
célébrations. Ce voyage émouvant a permis à chacun de revivre 
cette année exceptionnelle. L’album souvenir qui contient des 
photos éclatantes a été distribué à chaque foyer varennois. Des 
exemplaires supplémentaires sont disponibles à l’hôtel de ville. 
En point d’orgue de la soirée, une vidéo accompagnée de l’hymne 
intégral, De fleuve et d’exploits, a été dévoilée. Cette magnifique 
rétrospective, qui présente une ode à la beauté de la ville et de 
ses habitants lors des festivités, a été partagée sur le site Internet 
de la Ville et les réseaux sociaux tels que Facebook, Instagram et 
YouTube.

Varennes remporte une Plume d’excellence pour la campagne 
événementielle du 350e anniversaire!

Une soirée de clôture du 350e anniversaire réussie 
à l’Espace des Bâtisseurs

Une salle au nom 
de Robert Provost
Le local qui sera occupé par le CISSS de la Montérégie-Est 
pour les services de prélèvement, portera le toponyme de 
« Salle Robert Provost  ». 
Fraîchement retraité, monsieur Provost a été employé de 
la Ville pendant 49 ans, démontrant ainsi un engagement 
profond envers sa communauté. La désignation de ce local 
honore son altruisme et sa générosité, car il est l’un des plus 
grands donneurs de sang et de plaquettes de Varennes 
avec au-delà de 700 dons. 
« Robert est notre champion du don de vies. Nous sommes 
honorés de reconnaître sa précieuse contribution et de 
perpétuer sa mémoire en nommant cette salle en son nom », 
affirme le maire Martin Damphousse.

La Ville a remporté la Plume d’excellence dans la catégorie «  campagne 
événementielle  » du Concours des Plumes d’excellence 2023 de l’Association des 
communicateurs municipaux du Québec (ACMQ), grâce à son projet « De fleuve et 
d’exploits | 350e anniversaire de Varennes ». La stratégie de communication mise en 
place pour les célébrations a permis de maintenir une visibilité remarquable tout au 
long de l’année en proposant des contenus variés.
L’équipe a remporté les honneurs pour la qualité des outils déployés; des idées créatives, 
un caractère informatif qui réunit histoire et patrimoine, une pérennité grâce aux legs 
offerts à la population et une promotion de l’événement dans un contexte d’incertitude 
lié aux mesures sanitaires.
« Je tiens à remercier et féliciter chaleureusement l’équipe du Service des 
communications de la Ville, Élise Magnan-Bélanger et Yannick Roy, ainsi que tous les 
gens qui ont été impliqués au sein du comité des communications et du marketing 
depuis 2019. Merci également au comité directeur du 350e anniversaire de Varennes, à 
la direction générale et au conseil municipal pour votre confiance », affirme le directeur 
du Service des communications de la Ville, Pierre-Guy Dallaire.

Pierre-Guy Dallaire, directeur du Service des 
communications en compagnie d’Élise Magnan-
Bélanger, conseillère aux communications Yannick Roy, conseiller aux communications



Grâce à ses lampadaires, Varennes devient 
la première ville à participer aux défis Hilo
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Varennes s’est associée l’hiver dernier avec Hilo, une 
filiale d’Hydro-Québec, pour un projet-pilote de réduction 
de l’éclairage de rue lors des pointes hivernales. Ainsi, à 
la suite d’une période d’essai concluante, la luminosité 
de près de 900 lampadaires à DEL sur le territoire de la 
municipalité a été réduite de 50 % dès le 25 janvier dernier, 
et ce, du coucher au lever du soleil. Cette diminution 
s’accentuait légèrement lors des défis Hilo le matin (de 6  h 
au lever du soleil) et le soir (du coucher du soleil à 21 h). 
Ces défis se produisent lorsque la demande d’électricité 
atteint son maximum et que le réseau d’Hydro-Québec 
est extrêmement sollicité. Lors d’un hiver normal, on 
peut compter jusqu’à trente défis Hilo pour une centaine 
d’heures au maximum.

Ce projet-pilote a pour but d’évaluer l’impact réel de 
cette initiative sur l’effort collectif de réduction de la 
consommation d’énergie en période de grande demande 
sur le réseau électrique. 
« Pour nous, il est clair que les municipalités jouent un rôle 
essentiel vers la transition énergétique », explique Martin 
Damphousse, maire de Varennes. « Ce n’est pas seulement 
aux citoyens ou aux entreprises de faire leur part. On est un 
des beaux modèles pour, entre autres, l’électrification des 
transports avec l’installation des bornes de recharge, les 
luminaires à DEL et toutes les autres initiatives », ajoute-t-il.  
Rappelons que la Ville subventionne également 50 % 
de l’achat et de l’installation de la solution résidentielle 
intelligente Hilo (sous certaines conditions), par l’entremise 
du programme Varennes Habitation Durable.

Un grand merci à tous les gens qui ont participé à la corvée de nettoyage pour le Jour de la Terre dans le secteur de l’école 
secondaire le Carrefour. Grâce à l’engagement et à la mobilisation citoyenne, un travail remarquable a été réalisé en faveur de 
l’environnement.
L’exercice a permis de ramasser 40 sacs à ordure de construction d’une capacité de 50 lb, soit près d’une tonne! Cette journée de 
nettoyage a été un véritable succès et nous sommes fiers de voir la communauté unie autour de cette cause commune. Les efforts 
de chaque participant ont contribué à rendre notre ville plus propre.
La Ville encourage tous les citoyens et les étudiants à poursuivre leurs efforts pour préserver la qualité de l’environnement. Ces 
actions sont essentielles pour assurer un avenir durable pour la planète.

Une corvée de 
nettoyage réussie 
pour le Jour de la terre! 

ENVIRONNEMENT

Depuis le 19 juin dernier, le quai Bellevue situé sur la rue Sainte-
Anne est accessible aux usagers de la navette fluviale reliant 
Varennes, Pointe-aux-Trembles et le Vieux-Port de Montréal. 
Vous pouvez ainsi profiter de cette option de transport pour 
vous déplacer efficacement entre la Rive-Sud et Montréal, 
autant pour le travail, l’école  que les loisirs.

ACCÈS ET TARIFS
Les départs sont offerts tous les jours de la semaine, dès 6 h le 
matin, de même que le week-end, à compter de 9 h. Le temps 
de parcours pour aller à Pointe-aux-Trembles, à Montréal, est 
de 15 minutes et de 45  minutes pour se rendre au Vieux-Port. 
De plus, le service est accessible facilement à vélo (accepté 
à bord), à partir des arrêts d’autobus d’Exo 720 et 721 situés 
tout près ou encore des stationnements réservés aux usagers 
à la basilique Sainte-Anne, en semaine, et à l’hôtel de ville, les 
week-ends.
Pour monter à bord, les détenteurs d’un titre annuel ou 
mensuel Tous modes zone ABC n’ont qu’à présenter leur 
carte OPUS, sans frais supplémentaire. Les enfants de 11 ans 
et moins, accompagnés d’une personne de 14 ans et plus, 
détentrice d’un titre  valide, peuvent accéder gratuitement à 
la navette. Un titre unitaire pour un passage est disponible au 
prix de 5,50 $.

IL FAUT RÉSERVER À L’ADRESSE NAVARK.CA
Pour en savoir plus sur le service de navettes fluviales, 
consultez le site Internet de l’ARTM. L’ensemble des horaires et 
itinéraires des navettes fluviales sont également disponibles 
via les applications numériques Chrono et Google Maps.

Nouvelle
navette fluviale 
Varennes-Montréal

PROJET PILOTE MENÉ À L’HIVER 2022-2023
En réduisant l’intensité de ses lampadaires de rue de 
50  % du coucher au lever du soleil et de 75 % lors des 

défis Hilo, la ville a pu obtenir : 

de réduction de la consommation d’énergie
de ses lampadaires
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Devant l’urgence de s’attaquer aux changements 
climatiques et à la perte de biodiversité, les villes de 
Varennes et de Victoriaville, en collaboration avec la 
Société pour la nature et les parcs (SNAP Québec) lancent 
un vaste chantier visant à utiliser au maximum les pouvoirs 
de réglementation et taxation des municipalités pour 
protéger la nature. 
Varennes et Victoriaville, déjà à l’avant-garde de la 
protection de l’environnement au Québec, ont mené des 
efforts pour identifier des solutions naturelles pour le 
climat et la biodiversité. 
Ce nouveau projet permettra d’identifier et de tester des 
mesures d’écofiscalité pouvant se jumeler aux solutions 
naturelles, comme la réduction de produits à usage unique 
et l’utilisation du sol.

Mouvement 
pour la protection
de la biodiversité 
Ce projet visait à laisser des parcelles de terrain sans tonte 
durant le mois de mai dans chacune des municipalités de la 
MRC de Marguerite-D’Youville.  
Des espaces de vie pour la biodiversité ont été aménagés à 
Varennes aux parcs des Scouts, du Souvenir et dans certains 
secteurs du parc de la Commune.
Ce geste a permis d’offrir une plus grande biodiversité aux 
insectes pollinisateurs qui jouent un rôle crucial pour les 
cultures et les aménagements paysagers.

Un sondage citoyen qui a été réalisé par la firme Léger 
Marketing en mars dernier révèle que, parmi les Varennois 
sondés, 69 %, de ceux qui résident en zone urbanisée, dans 
une maison unifamiliale ou jumelée, seraient favorables à ce 
que la Ville permette les poulaillers dans les cours arrières. 
21 % des répondants souhaiteraient avoir un poulailler à la 
maison et 8 % affirment qu’ils le considéreraient certainement. 
À la lumière de ces résultats, le conseil municipal évaluera un 
projet de règlement dans le but d’encadrer et de permettre 
l’aménagement de poulaillers urbain dès l’automne 2023. 
Au cours des semaines à venir, les services municipaux 
élaboreront les paramètres qui devront être respectés par 
les propriétaires de poulaillers, notamment les nuisances, les 
emplacements, les équipements nécessaires, le nombre de 
poules pouvant être gardées, la superficie des poulaillers et 
les conditions pour l’obtention de permis qui seront limités. 
Le conseil municipal est sensible aux arguments des citoyens 
qui réclament l’autorisation d’aménager un poulailler sur leur 
terrain privé. Les municipalités et villes favorisent de plus en 
plus l’agriculture urbaine. Pour y arriver, nous allons d’abord 
établir l’encadrement nécessaire considérant la proximité des 
usages en milieu urbain et la nécessité d’assurer le bien-être 
animal et humain.
Les données du sondage téléphonique Léger Marketing sur 
les poulaillers urbains à Varennes ont été collectées auprès 
de 200 citoyens du 10 au 21 mars 2023.  La marge d’erreur 
maximale associée à un échantillon probabiliste de ce nombre 
de répondants est de +/- 6,9 % dans un intervalle de confiance 
de 95 %.

Sondage 
sur les 
poulaillers 
urbains

Plusieurs chantiers
en cours
Des travaux de resurfaçage ont eu lieu sur le chemin 
Jean-Paul-Choquet pour un investissement de 
550  000 $. Le pavage du boulevard René-Gaultier 
sera refait entre les rues Saint-Eugène et Bissonnette 
grâce à un investissement de 600 000 $. Quelques 
sections de bordures du terre-plein central et du 
trottoir feront également l’objet de réfection. 

Des travaux d’installation d’une conduite d’eau 
potable sous le ruisseau Notre-Dame ont eu lieu sur 
la route 132. Ceux-ci ont été effectués par la ville en 
prévision de la reconstruction du pont enjambant ce 
ruisseau par le Ministère du Transport du Québec qui 
aura lieu de juillet à septembre.

La Ville procèdera aussi à la réparation de divers 
tronçons de rues en secteur urbain, dont la rue 
du Trécarré, en plus de la réfection de la traverse 
piétonnière entre l’école La Roseraie et le boulevard 
René-Gaultier.

Nouveau module de jeux au parc des Moussaillons
Sous le thème Viens voir les astres de l’espace, ce jeu est idéal pour le développement 
psychomoteur des enfants de 18 mois à 12 ans.

VARENNES S’EMBELLIT

Varennes, Victoriaville et la SNAP Québec 
lancent un projet innovant en écofiscalité

Chemin Jean-Paul-Choquet

Antoine Tardif, maire de Victoriaville et Martin Damphousse, maire de Varennes
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COMMUNAUTÉ

Les familles fidèles au rendez-vous lors du
Congé de devoirs, devoir bouger!
L’événement Congé de devoirs, devoir bouger qui se tenait le 10 mai dernier au parc de la Commune fut un vif succès. 
Les élèves des écoles primaires de Varennes se sont rassemblés afin de bouger durant une séance d’entraînement de 
30  minutes. Le congé de devoirs accordé aux jeunes étant conditionnel à leur participation en compagnie de leurs parents. 
Pierre Lavoie animait ce grand rassemblement familial d’activité physique!

Lors de la séance du conseil municipal de janvier dernier, Olivia Coulombe, 9 ans, a présenté la Chaise des générations. Celle-ci 
symbolise la place qui doit être accordée aux générations futures dans les décisions politiques actuelles. Agissant à titre de porte-voix 
des amis du Club des découvertes et de la jeunesse varennoise, l’élève de 3e année du primaire s’adressait aux élus dans l’objectif de 
s’assurer que des actions soient prises pour changer le cours des choses en matière d’environnement et de développement durable.
« Pour rappeler l’attention particulière qui doit être portée à ces enjeux, le Club des découvertes a fabriqué une Chaise des générations. 
Nous aimerions qu’elle soit placée dans la salle du conseil où vous vous réunissez afin de ne pas oublier que tout ce qui est décidé ici 
doit tenir compte du bien-être des générations futures », a déclaré la jeune élève, Olivia Coulombe.
Afin de démontrer que les décisions du conseil municipal tiennent compte de l’avenir de la planète, les membres du Club des 
découvertes ont présenté les demandes suivantes : 
• Poser des gestes qui visent la protection des différents milieux que l’on retrouve à Varennes (aquatique, forestier, agricole, etc.);
• Protéger la biodiversité : la faune, la flore, les animaux et les insectes;
• Bonifier les gestes de recyclage et compostage;
• Réduire les sources de pollution avec la participation des citoyens.
De septembre à décembre, les neuf jeunes du Club supervisés par madame Suzanne Gaudreault, responsable du secteur jeunesse 
à la Bibliothèque de Varennes, ont travaillé avec détermination à la conception et à la réalisation de la Chaise des générations afin 
d’obtenir le résultat souhaité. C’est avec grande fierté que les membres ont présenté les différents éléments qui composent la chaise 
porteuse d’un message rassembleur sur l’environnement.
« Félicitations Olivia et aux membres de ton équipe pour ce magnifique projet de sensibilisation à l’environnement. C’est avec immense 
fierté et émotion que le conseil municipal accueille la Chaise des générations », a déclaré le maire Martin Damphousse. 

Le Club des découvertes est un groupe organisé à la Bibliothèque de 
Varennes ouvert aux Varennois de 6 à 9 ans. Il permet aux jeunes qui y 
sont inscrits de faire des expériences, de découvrir des auteurs, de faire 
des dessins et de jouer avec les mots. Arnaud Miron, William Parent, 
Rafaël Lamothe, Eve Didiier, Leslie Beaudet, Alexis Côté, Anthony 
Andrich, Édouard Nadeau et Olivia Coulombe sont les jeunes qui ont 
travaillé durant la session d’automne à la conception et à la réalisation 
de la Chaise des générations.

Une Chaise des générations offerte au conseil municipal

BOUGER

« Pour le
bien-être

des 
générations 

futures »

Record de 
participation au 
Déjeuner du maire 
Plus de 200 personnes ont répondu à l’invitation du conseil 
municipal pour assister à cette rencontre conviviale qui a eu 
lieu au nouvel Espace des Bâtisseurs. Le maire et les élus ont 
apprécié ce moment privilégié pour discuter avec les citoyens 
à propos des différents projets de la ville. Prochain rendez-
vous en décembre!
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Les comptoirs de prêts d’équipements ont connu un succès 
retentissant aux parcs de la Commune et du Pré-Vert! 
De nombreux citoyens de tous âges ont découvert ou 
redécouvert les joies des sports libres.
Cet été, profitez-en jusqu’au 25 août. Les parcs 
participants pour la saison estivale sont : de la Commune, 
du Portageur, du Pré-Vert et du Carrousel. Ballons de 
football, cerfs-volants, disques volants (Frisbees), mini buts 
et ballons de soccer, pickleball, trotinettes, jeux variés et plus 
encore sont disponibles. 
Tous les détails sont sur notre site Internet dans l’onglet 
Activités libres de la section Loisirs.
Grâce à ce service, les coûts d’achat d’équipement ne 
constituent plus un obstacle à la pratique de ces activités. 
Les commentaires des utilisateurs ont été extrêmement 
positifs. Profitez de nos installations et nos espaces verts!

Cérémonie pour souligner
les Journées de la persévérance scolaire
Le succès scolaire de plusieurs élèves du primaire de Varennes a été soulignée en février dernier dans le cadre des 
Journées de la persévérance scolaire. Ces derniers ont été désignés par leur école respective pour s’être démarqués 
depuis le début de l’année et se sont vu remettre un certificat dans le cadre d’une cérémonie à la Maison Saint-Louis. Il 
est important de reconnaître les efforts de ces élèves exceptionnels qui ont fait preuve d’un engagement remarquable.
Ils ont travaillé dur pour atteindre leurs objectifs académiques et ont démontré une volonté de réussir malgré les 
obstacles rencontrés. Leur détermination et leur engagement sont un exemple inspirant pour leurs camarades de 
classe et pour tous les Varennois.
Les Journées de la persévérance scolaire ont pour but de mobiliser et d’activer la communauté autour des jeunes pour 
leur parler d’efforts, des risques du décrochage scolaire et des avantages de posséder un diplôme.
Le conseil municipal, avec la participation du commerce Hamster Buro et cie, a offert des bons d’achat de 75 $ à 
chacun des élèves.
Voici la liste des récipiendaires :
Centre d’éducation des adultes des Patriotes  |  Catherine Loranger et Vanessa Lepage-Leblanc
École secondaire le Carrefour  |  Matvii Knysh et Vincent Philippin, 5e secondaire
Collège Saint-Paul  |  William Coe, 2e secondaire et Cédrick Lafontaine, 5e secondaire
École de la Source  |  Juliane Legendre et Jade Goyette, 6e année
École du Carrousel  |  Léo Bourassa et Meganne Grenier, 6e année
École La Roseraie  |  Léa Bilodeau et Olivier Laflamme, 6e année
École trilingue Vision  |  Élizabeth Laforest et Matthew Bule-Stanich, 6e année
École Les Marguerite  |  Evaelle Therrien et Jean-Maxim Coutu, 6e année
École J.-P.-Labarre  |  Ulrich Yemele-Atemkeng et Lauriane Goulet, 6e année

Fusion de deux organismes
pour aînés de Varennes, 
la FADOQ et le Bel-Âge
Lors des assemblées générales annuelles spéciales de la FADOQ et du Bel 
Âge, les membres ont voté très majoritairement pour une fusion des deux 
organisations d’aînés. En présence du maire Martin Damphousse, des 
présidentes mesdames Lise Carpentier pour la FADOQ et Marie-Claire Cardin 
du Bel-Âge, ils étaient à 93 % et à 89 % favorables. 
En unissant leurs forces, nos aînés bénéficieront d’un soutien encore plus 
complet pour la tenue de leurs activités qui contribuent tant à améliorer leur 
qualité de vie et leur épanouissement. La fusion des deux organismes, présents 
depuis de nombreuses années dans le paysage varennois, permettra à la 
Ville d’offrir une gamme plus large de services pour répondre aux besoins des 
membres.

Grand succès
pour les comptoirs  
de prêts 
d’équipements

Marie-Claire Cardin, du Bel-Âge, Martin Damphousse, maire de Varennes et Lise Carpendtier, 
de la FADOQ.
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COMMUNAUTÉ

Trouvez votre match 
parfait en devenant 
bénévole!
Nous sommes heureux de vous présenter notre tout nouveau Portail 
bénévole, une plateforme révolutionnaire qui vise à faciliter la mise 
en relation entre les bénévoles et les associations et organismes 
locaux. Cette initiative s’inscrit dans la volonté du conseil municipal 
de renforcer l’engagement communautaire et de promouvoir 
l’entraide à Varennes.

Le Portail bénévole est une solution en ligne intuitive et conviviale 
qui permet aux citoyens d’explorer une multitude d’opportunités à 
Varennes. Grâce à un système de mise en correspondance avancé, 
quiconque peut désormais trouver facilement et rapidement des 
organismes correspondant à leurs intérêts, à leurs compétences et 
à leur disponibilité.

Nous invitons les citoyens intéressés à rejoindre le Portail bénévole 
dès aujourd’hui et à découvrir les opportunités de bénévolat qui 
correspondent à leurs passions et à leurs aspirations. De même, 
nous encourageons les organismes à but non lucratif à s’inscrire sur 
la plateforme et à bénéficier d’un accès direct à une communauté 
dynamique de bénévoles dévoués. Tous les détails du service sont 
en ligne à l’adresse benevole.ville.varennes.qc.ca.

Le Grand défi Pierre Lavoie, événement phare qui encourage 
l’adoption de saines habitudes de vie, a clôturé avec brio à Varennes 
son dernier 1000 km sous sa forme actuelle, marquant ainsi la fin 
d’une ère exceptionnelle de 15 ans. L’événement a rassemblé des 
milliers de participants, démontrant une fois de plus l’engagement 
de la communauté envers la santé et le bien-être. 
Le Grand défi Pierre Lavoie a su transcender les frontières et les 
générations pour devenir un symbole de détermination et de 
persévérance. Pendant 15 ans, il a rassemblé des personnes de 
tous horizons autour d’une cause commune : promouvoir une vie 
active et saine. Nous sommes fiers d’avoir été le théâtre de cette 
aventure extraordinaire et nous serons toujours reconnaissants 
envers Pierre Lavoie et son équipe pour leur engagement envers 
la communauté.
L’équipe de Varennes, formée du maire Martin Damphousse ainsi 
que de son épouse Hélène Bouvier, du conseiller municipal Marc-
André Savaria, du directeur général de la Ville, Sébastien Roy ainsi 
que de la directrice du Service des Affaires corporatives et Greffe 
Johanne Founier, a participé symboliquement à la dernière étape 
du 1000 km. 

La dernière édition du 1000 km du Grand défi Pierre Lavoie 
célébrée à Varennes!

Implantation du programme
Picto-Sécur à la Résidence Varennes!
La Ville a le plaisir d’annoncer qu’elle se joint au Programme Picto-Sécur de Victoriaville, qui consiste à 
installer une plaquette signalétique près de la porte du logement des résidents aînés. Cette plaquette 
affiche les limitations fonctionnelles du citoyen et facilite ainsi les interactions sociales et les évacuations 
d’urgence.

« Il s’agit d’un outil pour améliorer la sécurité de nos aînés, mais aussi pour leur offrir un soutien adapté. Nos services d’urgence pourront 
mieux répondre à leurs besoins. Présent pour le moment à la Résidence Varennes, nous espérons que Picto-Sécur puisse faire son entrée 
dans toutes les résidences pour aînés », affirme le maire, Martin Damphousse.

Avec ces repères visuels, les services d’urgence sont informés rapidement des particularités quant à l’état de santé des résidents et peuvent 
ainsi adapter leurs interventions. Il s’agit d’une participation volontaire dans le respect des droits des résidents. Depuis plusieurs années, 
la Ville travaille à mettre en place des moyens favorisant l’inclusion des personnes ayant des limitations fonctionnelles. Consultez notre 
Politique inclusive et le Plan d’action à l’égard des personnes handicapées 2023 en ligne sur le site Internet de la Ville.

Vous êtes propriétaires d’une résidence pour aînés à Varennes et aimeriez participer au programme Picto-Sécur? Écrivez-nous par 
courriel à l’adresse : dg@ville.varennes.qc.ca.

 Encore une fois cette année, suite à l’octroi d’une aide 
financière du ministère de la Sécurité publique dans le cadre 
du Programme de soutien aux municipalités en prévention 
de la criminalité, nos travailleurs de milieu sont de retour!  
L’objectif de ce programme est d’améliorer la sécurité des 
jeunes en favorisant des actions préventives au sein de la 
communauté en collaboration avec la Maison des jeunes 
de Varennes.
Ce projet s’adapte aux réalités changeantes de la 
communauté et offre un soutien significatif aux jeunes. 
Nous les encourageons à se mobiliser pour contribuer à la 
création d’un environnement bienveillant.
Depuis quelques semaines, Laurence Coté, Alexi Horth et 
Alexandra Hamel, employés de la Maison des jeunes de 
Varennes, ont pris l’initiative de rencontrer les jeunes. Ces 
travailleurs de milieu parcourront le territoire de Varennes 
du mardi de 13 h à 21 h et du mercredi au samedi de 
15  h  30 à 23 h 30. Si vous avez des questions concernant le 
programme de travail de milieu, n’hésitez pas à téléphoner 
au 438 526-6912.

Les travailleurs de milieu sont de retour!
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Jeunes sportifs varennois honorés
par le conseil municipal
Lors de la séance publique qui s’est déroulée le 5 juin dernier, le conseil municipal a rendu hommage 
à des athlètes qui se sont démarqués dans leur discipline sportive. Ces talents varennois ont reçu une 
bourse d’encouragement à l’excellence de la Ville. Il s’agit d’une aide financière offerte aux jeunes 
et aux organismes appelés à représenter Varennes lors d’événements d’envergure, tels que des 
championnats ou autres activités de même nature.
L’effort, le dévouement et la persévérance qui les ont mené jusqu’ici les propulseront encore plus 
loin. Félicitations!

Les lauréats sont : 
Gymnastique :  Marguerite et Albert Chagnon
Judo :  Laurence Biron
Cheerleading :  Emma Saint-Pierre
Ringuette :  Sydney Couette, Alyssa Clermont, Malorie Santerre et Audrey-

Anne Marchand
Hockey :  Vincent Bourgault, Samuel Boudreau, Benjamin Belval, William 

Lanthier, Mathis Barbeau, Mickael Langlois, Felix Baron, Jacob 
Labrèche et Thomas Ménard.

Patinage artistique : Alicia Pineault

Bonne retraite à Lise Bélanger 
et Josée Marquis!
Deux précieuses employées nous quittent pour une retraite bien méritée.
À la Ville depuis 26 ans, Lise Bélanger occupait le poste de coordonnatrice à la direction générale 
et à l’informatique, dont 15 ans à titre d’adjointe au directeur général. Très appréciée, elle parvenait 
toujours, avec son équipe, à trouver les meilleures solutions pour répondre aux demandes du 
personnel et pour assurer la sécurité du parc informatique. On lui doit également la réalisation du 
Plan d’action pour les personnes handicapées de la Ville en compagnie de la conseillère municipale 
Brigitte Collin, de citoyens et d’employés municipaux. Il s’agit d’une grande avancée pour la Ville en 
matière d’équité, de diversité et d’inclusion.
Depuis 19 ans, Josée Marquis recevait chaleureusement les citoyens et les employés à la réception 
de l’hôtel de ville à titre d’agente à l’accueil et à l’information du Service aux citoyens. Auparavant, 
elle avait occupé le même poste au Complexe aquatique de Varennes. Avec son sourire légendaire, 
son humour et sa grande considération pour les gens, elle ensoleillait les journées de tous celles et 
ceux qui la croisaient. Connaissant totalement la Ville, elle réussissait à tout réaliser en même temps! 
En plus d’accueillir les visiteurs, elle répondait au téléphone, fournissait des informations, suivait les 
requêtes des services municipaux en plus d’autres tâches effectuées avec un professionnalisme 
exemplaire.
Les élus et l’ensemble de vos collègues de la Ville vous remercient de tout cœur pour vos loyaux 
services auprès des Varennois. Nous vous souhaitons des retraites remplies de santé et de bonheur!

Hommage à Marielle Nadeau, 
Varennoise centenaire
Geneviève Labrecque, mairesse suppléante, a rendu hommage, le 21 juin dernier à madame 
Marielle Nadeau, nouvellement centenaire. Elle lui a rendu visite à la Résidence Sainte-Anne de 
Varennes afin de lui remettre une carte, des fleurs ainsi que le livre Varennes 1672-2022 : De fleuve 
et d’exploits. Madame Nadeau était accompagnée de son fils Gilles Cimon, de sa belle-fille Rita 
Villeneuve ainsi que de Martin Soulières, propriétaire de la résidence.
Marielle Nadeau est née le 21 juin 1923 à Saint-Ambroise-de-Kildare dans Lanaudière. Entourée de 
plusieurs frères et sœurs, elle a également habité à Montréal et s’est mariée à Paul-Émile Cimon. 
Devenue veuve à 28 ans avec deux jeunes enfants de 6 et 2 ans, Gilles et Denise, madame Nadeau 
a travaillé toute sa vie dans la confection de vêtements pour dames.
L’artisanat fait partie de ses loisirs ainsi que la danse qu’elle aime beaucoup. Elle est bien entourée 
avec 4 petits-enfants, 10 arrière-petits-enfants, ainsi qu’une arrière-arrière-petite-fille Sofia. 
Amoureuse de la littérature et des mots mystères, nous lui souhaitons la santé, le bonheur et 
beaucoup de lecture pour la suite. Félicitations!
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CULTURE

FINANCES

Investissement en culture : 
une priorité
Au cours des récentes années, le conseil municipal a propulsé la culture au 
cœur de ses priorités en misant sur la préservation du patrimoine bâti. Des 
sommes importantes ont été consenties et des ressources ont été déployées 
pour favoriser le développement culturel et le rayonnement des artistes. 
Montrée en exemple à travers le monde, la bibliothèque nette zéro est 
devenue la signature de la ville et le lieu par excellence pour promouvoir la 
culture ainsi que pour développer l’éducation et les habitudes de lecture. 
Aujourd’hui, les Varennois ont accès à des programmes et des événements 
culturels de grande d’envergure dont certains se déploieront bientôt dans le 
nouvel Espace des Bâtisseurs.

En 2020, malgré la pandémie, la Ville a investi 7 % de son budget d’administration 
en culture sur l’ensemble des dépenses de fonctionnement, alors que le 
pourcentage de l’ensemble du Québec se situait à 4,3 %1. Par rapport aux villes 
comparables dont la moyenne d’investissement est de 103 $ par habitant, soit 
4,60 %, à Varennes ce sont 155 $ par habitant qui ont été redistribués sous de 
nombreuses formes telles que la tenue d’activités culturelles, le soutien aux 
artistes locaux, la préservation du patrimoine, des expositions, des concerts, 
des projections de films, du théâtre et le développement de l’art public. En 
2021, 8,4 % du budget de la Ville a été consacré à la culture et en 2022, année 
du 350e anniversaire de Varennes, 10,7 %.

La culture est un élément majeur pour les citoyens. Ainsi, la Ville poursuit son 
engagement à soutenir les projets culturels et les artistes locaux qui contribue 
à l’identité et au sentiment d’appartenance des Varennois.
1  Source : Optique culture, numéro 86, février 2023, Observatoire de la culture et des communications 
du Québec de l’Institut de la statistique du Québec, qui mène aux deux ans l’Enquête sur les 
dépenses des municipalités au titre de la culture (données fournies aux deux ans).

Inauguration du Médialab 
dédié à la créativité et 
l’innovation 
Le nouveau Médialab de la Bibliothèque de Varennes a été inauguré au mois de mars dernier. À cette occasion, les 
invités ont pu apprendre la multitude de possibilités de création qu’offre gratuitement ce nouvel espace consacré 
aux technologies numériques et au multimédia. Par son accessibilité et son environnement encadré, le potentiel 
d’utilisation du Médialab est prometteur pour des projets futurs.
Qu’il s’agisse de concevoir des sculptures ou des prototypes de pièces mécaniques, de reproduire des peintures, des 
dessins numériques ou encore de découvrir les profondeurs de la réalité virtuelle, des équipements à la fine pointe 
des technologies, comme une imprimante d’objets 3D et un casque Oculus, sont disponibles pour donner vie à votre 
imagination.
Merci à Jeffrey Déragon, bibliothécaire, ainsi qu’à Ève Fontaine, directrice du Service Arts, Culture et Bibliothèque, qui 
ont mis sur pied ce projet novateur. Ce nouvel espace a été conçu pour stimuler l’expression artistique des citoyens 
de tout âge.

Rapport des faits saillants des états financiers 2022
L’exercice financier terminé au 31 décembre 2022 a permis de dégager 
un surplus fiscal de 5 159 554 $.

PORTRAIT DES REVENUS
Les revenus totaux ont cumulé à 54 812 991 $. Nous avons connu une année incroyable 
au niveau des revenus provenant des droits de mutation qui ont atteint 6 657 090 $, soit 
près de 122 % d’augmentation par rapport à 2021. Il s’agit d’une preuve irréfutable que le 
marché immobilier a été exceptionnel en 2022.

La Ville a également procédé à la vente de terrains pour un montant de 2 736 808 $. Les 
prochaines années seront toujours sous le signe du développement économique, avec 
plusieurs ventes à venir. Varennes a obtenu des subventions de l’ordre de 2 282 036 $ 
dont 1 346 430 $ provenant du Programme de la taxe sur l’essence et de la contribution 
du Québec 2019-2024 (TECQ).

Pour conclure, les revenus provenant de nouvelles évaluations d’immeubles sur notre 
territoire ont permis d’engranger près de 975 000 $ provenant de la taxation foncière.

PORTRAIT DES DÉPENSES
Les dépenses ont cumulé 54 523 276 $. Du côté de l’administration générale, soulignons 
qu’elles ont été plus élevées de 171 384 $ que celles prévues au budget notamment au 
niveau des services d’évaluations et des primes d’assurance qui ont connu des hausses 
significatives. Les dépenses de sécurité publique ont dépassé de 458 563 $ celles 
prévues au budget. Cette situation s’explique par les charges supplémentaires relatives 
à la quote-part de la Régie de police de 323 628 $ ainsi qu’au Service incendie pour un 
montant de 130 327 $. Les dépenses en hygiène du milieu ont été plus élevées que celles 
prévues au budget de 286 122 $. Ce dépassement provient des différents honoraires 
professionnels octroyés pour la protection de l’environnement.

Le volet aménagement, urbanisme et développement a engendré des coûts plus élevés 
que prévu au budget de 1 599 794 $, expliqués principalement par les propriétés vendues 
pour la somme de 2 096 076 $, par une économie sur les mesures mises en place pour 
favoriser la revitalisation du centre-ville de 175 000 $ ainsi qu’une économie de 200 000 $ 

sur divers honoraires professionnels. Finalement, les dépenses en loisirs et cultures ont été plus élevées que celles 
prévues de 106 103 $. Cet écart provient principalement des festivités du 350e. Malgré l’ampleur des célébrations, 
l’administration municipale a été en mesure d’exercer un contrôle rigoureux des dépenses. Enfin, les frais de 
financement ont été de 69 705 $ plus élevé que ceux prévus au budget. Cette variation s’explique par la hausse des 
taux d’intérêt.

DIMINUTION DE LA DETTE À LONG TERME
La dette de la Ville s’établit à 66 841 345 $ au 31 décembre 2022. La portion de cette dette dont le remboursement est à 
la charge de l’ensemble des citoyens est de 54 570 008 $. Cependant, il est important de regarder l’endettement total 
net à long terme. Celui-ci est un indicateur qui considère les réserves financières dédiées au remboursement de la 
dette. Il permet de démontrer la dette réelle des contribuables.
La portion de l’endettement total net à long terme assumée par l’ensemble des citoyens varennois s’est conclue à 
48  915 998 $, une diminution de 5 159 929 $ par rapport à 2021. 

RAPPORT DU VÉRIFICATEUR EXTERNE
La firme comptable Raymond Chabot Grant Thornton, vérificateur externe de la municipalité jusqu’en 2025, a 
confirmé que les états financiers consolidés donnaient une image fidèle de la situation financière de la Ville de 
Varennes au 31 décembre 2022 et respectaient les Normes canadiennes d’audit.

En conclusion, les résultats présentés au rapport financier 2022 confirment la stratégie déployée par le conseil 
municipal et par les membres de l’administration de la Ville. Ils permettent de dégager des résultats qui font l’envie de 
plusieurs villes du Québec! Le développement économique permet d’offrir des services de qualité aux citoyens et de 
munir la Ville d’une situation pérenne avec des taux de taxation très bas.

MédialabMédialab



La SÉMECS s’est mérité le Prix excellence de la
Chambre de commerce et d’industrie de la Rive-Sud 
dans la catégorie Développement durable
Ce prix souligne le talent des entrepreneurs de la région 
et mettent en valeur l’excellence et le dynamisme des 
entreprises de la Rive-Sud. La SÉMECS est un véritable 
modèle à l’échelle du Québec. Grâce à ce projet, les 
municipalités environnantes ont réduit une quantité 
incroyable de matières organiques. La catégorie 
Développement durable reconnaît une entreprise qui a su 
démontrer les répercussions positives de ses pratiques de 
gestion écoresponsables et la façon dont elle souhaite faire 
une différence dans sa communauté d’affaires et dans la 
société.
Sur la photo : Denis Paquin, préfet de la MRC de Rouville,  
Normand Teasdale, préfet MRC Vallée-du-Richelieu, Benoît 
Hébert, Desjardins Entreprise, Martin Damphousse, président 
de la SÉMECS et maire de Varennes, Daniel Plouffe, préfet MRC 
de Marguerite-D’Youville et Jean Roberge, vice-président de 
Greenfield Global.

La reconstruction débute au centre-ville!

DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE
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Le gouvernement du Québec encourage la production, la 
distribution et la consommation locale d’hydrogène vert et de 
bioénergies. C’est pourquoi il finance la création d’écosystèmes 
énergétiques régionaux pour stimuler le développement régional.  
À ce titre, Varennes est aux premières loges avec la collaboration 
de la Municipalité régionale de comté (MRC) de Marguerite-
D’Youville. Notre région possède l’ensemble des composantes 
nécessaires pour l’émergence d’initiatives en énergie renouvelable 
(H2 et biogaz) pour décarboner les parcs industriels existants ou 
futurs ainsi que les moyens de transports (routiers, maritimes 
et véhicules municipaux). Nous avons deux projets d’usines 
d’hydrogène en cours ainsi qu’une usine de biométhanisation sur 
le territoire.
Merci à nos partenaires qui sont prêts à entamer ce virage 
historique en matière d’environnement et de lutte aux 
changements climatiques : Greenfield Global, Recyclage Carbone 
Varennes, la SÉMECS (usine de biométhanisation), Hydro-Québec, 
Énergir, l’Administration portuaire de Montréal et une multitude 
d’acteurs de la chaîne logistique tels que le Groupe Robert, AGD 
Verchères Express, Costco et le Groupe Jean Coutu.

En 15 ans, le secteur économique de Varennes a pris un virage 
majeur. L’ancien parc de raffineries pétrochimiques a été 
décontaminé et s’est transformé en un lieu de production 
d’énergies vertes et durables. Dans ce secteur, nous bâtissons 
l’avenir économique du Québec, nous créons une richesse pour 
les générations futures, nous générons des emplois de qualité et 
nous contribuons surtout à la qualité de l’environnement. Varennes 
est engagée dans la révolution industrielle des énergies propres!

La SÉMECS
Actuellement, ce sont 50  000 tonnes de matières organiques de 
vos bacs bruns qui sont transformées, de façon écoresponsable, 
en biogaz et en digestat. Le digestat est un fertilisant organique 
destiné aux terres agricoles et offert aux agriculteurs avoisinants 
de la SÉMECS pour augmenter le taux de matières organiques 
dans les sols. Cette année, plus de 10 000 tonnes de digestat 
sont retournées à la terre. De plus, 4 millions de mètres cubes 
de biogaz sont récupérés et utilisés chez Greenfield Global 
pour la production d’éthanol ou encore injectés dans le réseau 
d’Énergir. Dès décembre 2022, la capacité de traitement du centre 
permettra de détourner de l’enfouissement, 120 000 tonnes de 
matières organiques par année!

La production d’énergies vertes se concrétise à Varennes

C’est avec beaucoup de fébrilité que le maire Martin Damphousse 
et Lexia Développement ont annoncé le coup d’envoi de la 
construction d’un nouveau projet immobilier de condominiums 
commerciaux au cœur du centre-ville, Le 2085. Les travaux 
sont en cours et s’échelonneront sur une période de sept mois. 
Comme vous l’avez constaté, les immeubles désuets disparaissent 
pour céder leur place à des projets d’avenir. Avec sa signature 
architecturale de choix, cette nouvelle construction marque un 
tournant majeur dans la transformation de notre centre-ville.
Ce projet immobilier est une occasion unique pour Varennes de 
renforcer son attractivité et son dynamisme économiques en 
offrant de nouvelles opportunités commerciales à ses résidents 
et visiteurs. Le projet comprendra des espaces commerciaux 
modernes et fonctionnels qui accueilleront des entreprises de 
renom dans divers secteurs d’activités. Le tout situé au cœur 
d’un secteur à haute densité résidentielle et à proximité des plus 
grands attraits de la ville, tels que le vieux Varennes et le parc de 
la Commune.

De gauche à droite : Kevin Fortier, associé pour Le 2085 et président fondateur de Lexia 
Immobilier; Martin Damphousse, maire de Varennes; David Vallée, associé pour Le 2085 et 
propriétaire de la Clinique dentaire de Varennes.

Auparavant connue sous le nom d’Enerkem, cette entreprise produira 125 millions de litres de biocarburants à partir 
d’environ 200 000 tonnes de matières résiduelles non recyclables et de biomasse forestière résiduelle. Rappelons que 
le gouvernement du Québec a récemment annoncé un investissement de 284,45 M$ pour ce projet qui combinera 
également une usine de production d’hydrogène vert. L’électrolyseur qui y sera construit aura une capacité de 88 MW et 
le total de sa production devrait être consommée par RCV elle-même. La mise en service de la première phase est prévue 
pour cette année. L’investissement est estimé à plus de 875 M$ et devrait représenter des retombées économiques 
annuelles récurrentes de 85 M$ pour le Québec.

Une industrie propre, sans danger et sans odeur!
Fabriqué à partir de l’hydroélectricité pour l’électrolyse de l’eau, l’hydrogène vert est généré sans aucune émission 
nocive. La production de grandes quantités d’hydrogène vert jouera un rôle majeur en fournissant une alternative aux 
combustibles fossiles destinés aux entreprises Recyclage Carbone Varennes et Greenfield Global inc. Une technologie 
qui contribuera à un environnement sain pour l’avenir.

Matières
résiduelles Gazéification Réaction

chimique

Méthanol

Éthanol

PRODUCTION
D’HYDROGÈNE
par électrolyse

de l’eau

Recyclage Carbone Varennes

O2 H

Électricité
renouvelable Eau

Construction de l’usine Recyclage carbone Varennes (RCV)
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VOTRE CONSEIL MUNICIPAL

NATALIE PARENT
Conseillère municipale
District 6 – Les Seigneuries
• Comité consultatif d’urbanisme
• Comité de développement 

durable
• Régie intermunicipale du Centre 

multisports
• Régie intermunicipale d’eau 

potable (substitut)
• Comité Politique de 

reconnaissance

GAÉTAN MARCIL
Conseiller municipal
District 7 – Saint-Charles
• Comité culturel, du patrimoine et 

de toponymie
• Comité de démolition
• Comité de services aux citoyens
• Comité Politique de 

reconnaissance
• Régie intermunicipale d’eau 

potable
• Table des ressources à la 

communauté
• Commission de la culture, des 

loisirs et de la vie communautaire 
de l’Union des municipalités du 
Québec (UMQ)

• Régie intermunicipale des 
Services animaliers de la Vallée-
du-Richelieu (substitut)

BRIGITTE COLLIN
Conseillère municipale
District 8 – De Martigny
• Comité de sécurité publique
• Comité de suivi du plan d’action 

à l’égard des personnes 
handicapées et de la politique 
inclusive

• Comité régional de l’OMH
• Municipalité régionale de comté 
 Marguerite-d’Youville (MRC) 

(substitut) 
• Régie intermunicipale de police 

RSL (substitut)
• Célébrante désignée

CARINE DUROCHER
Conseillère municipale
District 4 – Notre-Dame
• Comité de développement 

durable
• Comité de retraite
• Comité des finances
• Comité de démolition (substitut)

BENOIT DUVAL
Conseiller municipal
District 5 – Petite-Prairie
• Comité de développement 

durable
• Comité de reconnaissance des 

bénévoles
• Comité de suivi du plan d’action 

famille et aînés
• Comité des finances
• Comité infrastructures

GENEVIÈVE LABRECQUE
Conseillère municipale
District 3 – Langloiserie
• Comité culturel, du patrimoine et 

de toponymie
• Comité de reconnaissance des 

bénévoles
• Comité de sécurité publique
• Comité de services aux citoyens
• Régie intermunicipale du Centre 

multisports (substitut)

MARC-ANDRÉ SAVARIA
Conseiller municipal
District 2 - La Sitière
• Comité consultatif d’urbanisme
• Comité de démolition
• Comité infrastructures
• Régie intermunicipale d’eau 

potable

GUILLAUME FORTIER
Conseiller municipal
District 1 - La Guillaudière
• Comité de démolition
• Comité de services aux citoyens
• Comité des finances
• Comité infrastructures

Le rôle de votre conseil municipal 
est de s’assurer que les services 
offerts par la Ville répondent à 
vos besoins. Le conseil décide des 
orientations pour divers aspects de 
la qualité de vie des Varennois, dont 
le développement économique, 
l’urbanisme, l’approvisionnement 
en eau potable, l’assainissement 
des eaux usées, les activités 
récréatives, les loisirs et la culture, 
etc.  Vos élus participent également 
à différents comités, commissions et 
instances paramunicipales.

www.ville.varennes.qc.ca
Retrouvez tous les ordres du 

jour et les procès verbaux des 
séances du conseil municipal 
sur le site Internet de la Ville.

Ce document est disponible sur le site Internet de la Ville : www.ville.varennes.qc.ca
Achevé d’imprimer en juin 2023.
Espace Varennes est un journal municipal gratuit publié par la Ville de Varennes au nombre de 9 200 exemplaires. 
Il est distribué par la Société canadienne des postes dans tous les domiciles et places d’affaires. 
Rédaction : Service des communications de la Ville de Varennes
Collaboratrice du conseil municipal : Geneviève Labrecque
Conception : Anngraphick inc.
Photos : Ville de Varennes et Simon Lanciault
Impression : Hebdo Litho
Note : Le genre masculin est utilisé uniquement dans le but d’alléger le texte.

Ce document est imprimé sur du papier fabriqué 
au Québec à la papeterie de Produits forestiers 
Résolu d’Alma, qui est détentrice des certificats 
SFI, PEFC, et FSC. Ce papier utilise 50 % moins de 
fibre de bois que les papiers glacés. 
Merci de recycler ce document.
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MARTIN DAMPHOUSSE
Maire
Nouveau président de l’Union des 
Municipalités du Québec (UMQ).  
En cette instance, il préside aussi 
le Comité sur les changements 
climatiques et il siège au Comité des 
assises, au Comité sur la production 
d’énergie renouvelable ainsi qu’à la 
Commission Femmes et gouvernance.  
Le maire siège également à différents 
organismes supramunicipaux, soit la 
Table des préfets des élus de la Couronne Sud, le conseil d’administration de 
la Communauté métropolitaine de Montréal (CMM) et la Société d’économie 
mixte de l’est de la Couronne Sud (SÉMECS) comme président. Localement, 
il siège aux conseils d’administration de la Régie intermunicipale de l’eau 
potable Varennes, Sainte-Julie et Saint-Amable, à la Régie intermunicipale 
du Centre multisports, à la Régie intermunicipale de police Richelieu-Saint-
Laurent et à la Régie intermunicipale des Services animaliers de la Vallée-du-
Richelieu.
D’office, il est membre de tous les comités et commissions de la Ville.


